
Criminosos queimam ônibus 
e trem na Zona Oeste do Rio
Represália contra polícia tem passageiros arrastados de coletivos, Av.Brasil fechada e mais de 30 ônibus destruídos

A GUERRA AGORA É AQUI
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RO vai ganhar 
novos trechos 
com ciclovias
Um novo trecho de ciclo -
vias, ciclofaixas e ciclorro -
tas implantadas e requali -
�cadas na Região Oceânica 
será inauguradao este mês 
nos bairros de Piratininga, 
Camboinhas, Santo Antô -
nio, Serra Grande, Itaipu e 
Itacoatiara, fazendo com 
que a Região Oceânica al-
cançe o total de 60 quilô -
metros de ciclovias. “Os 
investimentos realizados 
pela Prefeitura de Niterói 
nos últimos anos com a 
implantação de ciclovias 
como a da Avenida Mar-
quês do Paraná, no Cen-
tro, e com a abertura da 
ciclovia Avenida Professor 
João Brasil, na Zona Nor-
te, mostram que também 
criamos oportunidades de 
investimento na cidade, de 
geração de emprego e de 
oportunidades para a po -
pulação”, destaca o prefei -
to Axel Grael.

SP: um morto e 
três feridos em 
ataque a escola
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‘Era Medeia’ 
estreia no 
CCJF, no Rio
Espetáculo “Era Medeia” está 
de volta, nesta terça (24), ao 
Centro Cultural Justiça Fede-
ral, no Rio.

PÁG.2 

CULTURA
Divulgação

O espetáculo estreia no Centro 
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O Glorioso, que era para hoje enfrentar o Fortaleza no Ceará pela 29ª 
rodada do Campeonato Brasileiro, aguarda uma de�nição da CBF de 
quando poderá encarar o Leão. Duelo deve ser realizado na Data Fifa.
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Arrascaeta 
ainda sonha 
com o título
Mesmo com o Fla estando 
nove pontos atrás do líder 
Botafogo, meia uruguaio 
aposta no Rubro-Negro.

Paula Reis / Flamengo

Arrascaeta foi eleito o melhor joga-
dor do clássico do último domingo

Vitor Silva / Botafogo
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Botafogo espera decisão da CBF

Niterói cobra 
ação contra 
insegurança
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Estado do Rio ‘joga’ R$ 2 bi no lixo
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População de rua
Está cada vez mais difícil sair nas ruas de Niterói devido 
ao aumento da população de rua. Além de colchões, 
papelões e outros pertences na calçada que impedem a 
passagem dos pedestres, vários moradores de rua estão 
atacando as pessoas com faca para arranjar uns trocados 
e sustentar o vício. 
Sônia Rangel

Buraqueira
O estado de conservação das ruas de Niterói está cada vez 
pior.  Buracos estão surgindo em todo cantoe a prefeitura, 
ao invés de fazer recapeamento, tapa de qualquer jeito que 
não dura uma semana o reparo. Sobra para o motorista 
pagar a conta do reparo dos pneus e da suspensão.
Matheus Silva

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Peça ‘Era Medeia’ faz 
temporada no Rio
Você sempre age de acordo 
com seus princípios éticos? 
Ou será que muitas vezes 
suas ações e comportamen-
tos contradizem o seu discur -
so? A partir dessa re�exão se 
desenrola a trama do elogia-
do espetáculo “Era Medeia”, 
que está de volta, nesta terça 
(24), no Centro Cultural Jus-
tiça Federal, no Centro do 
Rio, depois de uma série de 
temporadas desde 2019. 

Com supervisão de Cesar 
Augusto, texto e direção de 

Eduardo Hoffmann e argu -
mento de Marina Monteiro, 
a peça se passa durante os 
ensaios de uma adaptação da 
tragédia “Medeia”, de Eurípe -
des, pano de fundo para uma 
discussão que também passa 
pelo machismo, o abuso de 
poder, exposição da vida 
privada e a importância do 
processo na criação artística.

As sessões acontecem às 
terças e quartas, às 19h, até o 
dia 29 de novembro. Ingresso: 
R$30 (inteiro), no Sympla. 

CULTURA FABIANA MAIA

Exposição
A Casa de Cultura Heloísa 
Alberto Torres, no Centro de 
Itaboraí, abriga, até o dia 5 de 
novembro, a exposição “Lola: 
a trajetória de uma artista”. A 
mostra traz uma seleção do 
trabalho da artista plástica 
e professora de artes Aurora 
Ribeiro, atualmente coorde -
nadora administrativa e che -
fe de Acervo e curadoria da 
Casa de Cultura. O visitante 
poderá conhecer melhor um 
outro lado de Aurora, cujo 
nome artístico é Lola, pas-
sando por vários ambientes.

LIVRO – A escritora Georgia Annes lança seu novo 
livro “Onde minha poesia te abraça”, inicialmente 
online, nesta quarta (25), em uma live pelo Instagram 
da editora Arpillera, trazendo poemas afetuosos, que 
vão envolver e afagar os leitores. A autora também fará 
sessão de autógrafos na FLIP (Paraty) em novembro, e 
no Espaço O Alienista, no Rio, em dezembro.

RETORNO – Sabe aquela fumacinha exalada por des-
troços, aquela nuvenzinha que se ergue das cinzas? Tipo 
“Vapor, gás resultante da mudança de estado de um líqui -
do ou de um sólido”. “Vapor” foi o nome escolhido pela 
banda Bixiga 70 para seu novo disco. A�nal, desde que 
“Quebra-Cabeça” foi lançado em 2018, o mundo mudou, 
o clima mudou, as relações mudaram e a Bixiga 70 junto.  

fab iana.maia@of luminense.com.br
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O espetáculo estreia no Centro Cultural Justiça Federal, no Centro

Divulgação

“Lola: a trajetória de uma artista” em 
cartaz na Casa de Cultura, Itaboraí

POR JEFFERSON LEMOS

Fora de controle 
O SindCond, Sindicato dos Con-
domínios Comerciais, Residen -
ciais e Mistos de Niterói e São 
Gonçalo, divulgou ontem (23) 
carta aberta na qual cobra das 
autoridades solução para a  in-
segurança nas ruas de Niterói. 
O sindicato cobra providências 
contra a ocupação de ruas, 
praças, parques e jardins por 
pessoas em situação de rua e 
argumenta que “os órgãos de 
assistência social não têm tido 
sucesso em oferecer o amparo 
que centenas de desvalidos 
necessitam para viver com dig-
nidade”. Argumenta também 
que o cenário de degradação 
tem servido a tra�cantes, que 
aproveitam para  espalhar “o 
vício de drogas como o crack, 
levando viciados a roubar para 
adquirir o entorpecente e a be -
bida alcoólica”. Desde semana 
passada a Prefeitura tem feito 
abordagem especializada com 
pessoas em situação de rua nos 
bairros de Icaraí e do Centro. 
Algumas deixam os locais, mas 
voltam logo que as equipes da 
prefeitura vão embora. Pessoas 
de mais idade e mães com crian-
ças pequenas têm evitado sair às 
ruas. É um quadro preocupante.  

Brasília terá frente pelo petróleo...

O deputado federal Eduar -
do Pazuello (PL), que no 
início do mês anunciou 
a criação de uma Frente 
Parlamentar em Apoio ao 
Petróleo, Gás e Energia 
(FREPPEGEN), acredita 

Divulgação que a iniciativa vai con -
tribuir para o desenvol -
vimento nacional, visto 
a relevância estratégica e 
geopolítica da exploração 
do petróleo, do gás natural 
e da energia elétrica no 
Brasil. “A Frente Parlamen -
tar em Apoio ao Petróleo, 
Gás e Energia visa ao apri-
moramento organizacio -
nal do setor, à geração de 
empregos e ao incremento 
da renda de seus traba-
lhadores, e nesta direção, 
refletirá as intenções e 
esforços do parlamento 
brasileiro para a garantia 
da segurança energética 
no Brasil”, declarou. O lan -
çamento da FREPPEGEN 
acontece nest terça (24), 
às 9h30, durante um café 
da manhã no Salão Nobre 
da Câmara dos Deputados, 
em Brasília (DF). 

‘Amores nos 
tempos do Covid’
Com mais de 50 anos dedicados 
à atuação no ramo do Direito, o 
advogado, defensor público e 
professor da Universidade Fe-
deral Fluminense (UFF) Ronald 
Eucário Villela dá os primeiros 
passos em sua trajetória como 
escritor. Abrindo mão dos as -
suntos restritos ao ambiente 
jurídico, o autor apostou em 
um romance em que destaca 
as relações de amor, mesmo 
diante de uma idade avançada 
e em tempos de pandemia. 
Villela teve como inspiração o 
período de isolamento social 
pela Covid-19. Amores nos tem-
pos do Covid (Autogra�a), cujo 
título remete a Garcia Marques, 
terá lançamento com sessão de 
autógrafos nesta quinta (26), 
na Livraria Travessa Icaraí, em 
Niterói, a partir das 19h. 

Caminhada 
contra o AVC

‘Recepção 
360 graus’

O Hospital Icaraí, certificado 
internacionalmente pelo Angel’s 
Institute pelo protocolo de com -
bate ao AVC (acidente vascular 
cerebral), realiza, no próximo 
dia 29 de outubro, Dia Mundial 
de Conscientização de Comba-
te ao AVC, a 1ª Caminhada de 
Combate ao AVC, doença que, 
no Brasil, mais incapacita e que 
é a primeira causa de morte, 
podendo acometer qualquer 
pessoa, independentemente de 
gênero, idade ou classe social. O 
evento gratuito terá como trajeto 
a distância entre o MAC (Museu 
de Arte Contemporânea), em 
Niterói, até a Igreja São Judas Ta-
deu, tendo como percurso toda 
a orla de Icaraí. Durante a cor-
rida, os participantes poderão 
aferir a pressão e a glicose, além 
de receber orientação multidis -
ciplinar de médicos do Hospital 
Icaraí e do Hospital & Clínica 
São Gonçalo. Além disso, o SESC 
fará o aquecimento e o Studio 
Dharma Bhumi promoverá 
um circuito de yoga na areia. 
“O intuito da ação é chamar a 
atenção do tema AVC”, explica 
o médico Guilherme Torezani, 
coordenador de doenças cere-
brovasculares do Hospital Icaraí 
e do Hospital & Clínica São Gon-
çalo. Para participar do evento, é 
preciso se inscrever pelo site do 
Sympla e garantir o kit. 

Nesta terça (24), das 17h às 21h, o 
Grupo Mazza FGV, no Shopping 
Icaraí, em Niterói (RJ), será pal-
co do lançamento imperdível 
do livro “Recepção 360 graus”, 
publicado pela Elas Editora Lit -
terae. A obra das autoras Ivany 
Mendes, Juliani Rohem e Maria 
Cândida Torres, ambas com 
ampla experiência em gestão, 
é um verdadeiro guia prático 
para aprimorar a organização e 
o atendimento em consultórios 
e clínicas de saúde, abrangendo 
tudo o que os pro�ssionais da 
área precisam saber para oferecer 
um atendimento excepcional. 

Céu do Rio em exposição na China

A exposição “Os céus do Rio 
de Janeiro” entra em cartaz 
nesta terça (24) no Planetário 
de Pequim, na China. Com 
fotos que mesclam imagens 
do céu com as de cartões-
-postais do Rio, a mostra tem 
como objetivo atrair ainda 
mais visitantes à Cidade Ma-
ravilhosa. De acordo com 
o secretário municipal de 
Trabalho e Renda, Everton 
Gomes, em novembro será 

Divulgação

aberto evento semelhante 
sobre o céu chinês no Plane-
tário do Rio, na Gávea. “No 
acordo de intercâmbio que 
assinamos com o Planetário 
de Pequim, também acerta -
mos a realização de pesquisas 
em história da astronomia e 
astronomia cultural, focada 
no conhecimento celeste dos 
povos indígenas brasileiros e 
dos chineses na Antiguidade”, 
acrescenta. 

Panorama RJPanorama RJ

Nesta segunda (23), o pre-
sidente Lula recebeu no 
Palácio do Planalto o músi -
co britânico Roger Waters, 
ex-Pink Floyd, que está 
no Brasil para shows. Eles 
conversaram sobre política 
e música. Em sua turnê 
anterior no Brasil, em 2018, 
Waters tentou visitar Lula 
na prisão em Curitiba, mas 
foi impedido. A primeira -

-dama, Janja da Silva, e o 
músico Paulo Miklos, do 
Titãs, também estiveram 
na reunião, além de Jesus, 
mais ao fundo, na parede. 
Jesus, aliás, se tornou “�gu -
ra carimbada” nas fotos de 
divulgação dos encontros 
do presidente Lula neste 
novo mandato pós Bolso-
naro. “Tell me true. Tell me, 
why was Jesus cruci�ed?

Roger Waters visita Lula no Planalto
Divulgação
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Se tem uma pauta que 
gera algum consenso en-
tre oposição e governo é 
a aposta no combustível 
fóssil. Nesta quarta (25) a 
Alerj lança Frente Parla-
mentar de Acompanha -
mento do Polo GasLub – 
em Defesa dos Empregos 
dos Setores do Petróleo e 

Gás e da Indústria Naval. 
A iniciativa é da deputada 
estadual Verônica Lima, 
em prol do desenvolvi -
mento econômico e da 
geração de emprego e 
renda no Estado do Rio.. 
Ela também acredita que 
as indústrias do Petróleo, 
do Gás e Naval são mo-
tores fundamentais do 
desenvolvimento sócio -
-econômico e tecnológico 
não apenas do estado do 
Rio, mas de todo Brasil. “O 
Polo Gaslub em Itaboraí 
é um exemplo de como 
esses investimentos po-
dem mudar a realidade 
de regiões importantes do 
nosso Estado”, comenta 
a deputada. Para quem 
não lembra, o Polo Gas-
lub tentará ressucitar de 
alguma forma o antigo 
Comperj.  
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Segundo lote de obras do sistema cicloviário da Região Oceânica será inaugurado ainda este mês

Mais vias para as bicicletas
 Boas notícias para os ciclis-
tas de Niterói! O segundo lote 
de obras do sistema cicloviá-
rio da Região Oceânica será 
inaugurado ainda este mês. 
O lote 2 é um grupo de ciclo-
vias, ciclofaixas e ciclorrotas 
implantadas e requali�cadas 
na Região Oceânica, contem-
plando os bairros de Pirati -
ninga, Camboinhas, Santo 
Antônio, Serra Grande, Itaipu 
e Itacoatiara.

No total, com a inaugu -
ração do segundo trecho, 
a Região Oceânica terá um 
total de 60 quilômetros de 
ciclovias. As obras do pri -
meiro lote foram iniciadas 
em 2021 e compreendem 
21 quilômetros de infraes -
trutura cicloviária, que in -
cluem áreas como a Praia 
de Piratininga e as avenidas 
Almirante Tamandaré, em 
Piratininga, e Irene Lopes So-
dré, no Engenho do Mato. As 
intervenções em Piratininga 
já foram concluídas e o traba -
lho, agora, está concentrado 
no Engenho do Mato.

O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, enfatiza que, com es-
tes investimentos, será pos-
sível ultrapassar a marca de 
100 quilômetros de ciclovias 
até 2024.

“Os investimentos rea -
lizados pela Prefeitura de 
Niterói nos últimos anos com 

a implantação de ciclovias 
como a da Avenida Marquês 
do Paraná, no Centro, e com a 
abertura da ciclovia Avenida 
Professor João Brasil, na Zona 
Norte, mostram que também 
criamos oportunidades de 
investimento na cidade, de 

geração de emprego e de 
oportunidades para a po -
pulação. Só na Região Norte 
da cidade, por exemplo, até 
2024, serão mais 20,6 qui-
lômetros de ciclovias, com 
investimentos de mais de R$ 
8 milhões. Vamos continuar 

apostando nas políticas pú -
blicas de incentivo à mobili -
dade sustentável”, destacou 
Axel Grael.

De acordo com o coorde -
nador do Niterói de Bicicleta, 
Filipe Simões, a ciclofaixa 
da Cornélio de Melo, a ci -

clovia da Avenida Florestan 
Fernandes e a ciclovia da 
Matias Sandri são as três 
infraestruturas cicloviárias 
mais recentes da cidade. 
Com elas, é possível chegar 
até as praias de Camboinhas 
e Itacoatiara em faixas segu-

ras para bicicletas.
“Também fez parte do 

escopo do lote 2 a requali� -
cação da Avenida Francisco 
da Cruz Nunes e da Estrada 
de Itacoatiara, com soluções 
que quali�caram os pontos 
de ônibus que passam pelas 
ciclovias, designando espaço 
dedicado para embarque e 
desembarque e para ciclistas 
com segurança para ambos. 
Vale destacar ainda a requa-
li�cação da Avenida Carlos 
Nelson, que também incluiu 
a construção de um caminho 
para caminhada no canteiro 
central”, detalhou.

O projeto integra as ações 
do Programa Região Oceâni-
ca Sustentável (PRO Susten-
tável), com �nanciamento da 
CAF, e foi executado através 
da Coordenadoria Niterói de 
Bicicleta. 

Ao todo foram 10,5km 
de obras, com 6km de in -
fraestrutura nova e 4,5km de 
requali�cação .

Com o sgundo 
lote, a Região 
Oceânica vai 
totalizar 60 
quilômetros de 
ciclovias

Luciana Carneiro/Divulgação

Ciclovia em Piratininga: adeptos das pedaladas podem circular livremente até outros bairros da Região Oceânica de Niterói, associando mobilidade e lazer

Ilumina SG chega 
ao Morro do Castro
O programa Ilumina São 
Gonçalo chegou, ontem 
(23), ao Morro do Castro. É 
o 21º bairro que recebe as 
lâmpadas de LED levando 
uma iluminação de maior 
qualidade e mais seguran-
ça para os moradores.

O prefeito Capitão Nel -
son acompanhou o início 
do trabalho.

“Aos poucos estamos 
conseguindo iluminar toda 
a cidade. Essa substituição 
é muito importante para a 
segurança dos moradores. 
Já �zemos a troca em mais 
de 20 bairros e vamos se-
guir até completar todos”, 
disse.

A moradora e comer -
ciante Jussara Veríssimo, 
de 58 anos, mora no local 
há 35 anos e tem uma loja 
de utensílios domésticos. 
Ela ficou surpresa ao ver 
o caminhão chegando ao 
Morro do Castro.

“Eu achei que não fos-
sem chegar aqui. Que bom 

que vão iluminar tudo. Vai 
ser ótimo para a popula -
ção”, disse.

Já receberam o pro-
grama os bairros Jardim 
Catarina, Pita, Barro Ver-
melho, Trindade, Boaçu, 
Paraíso, Gradim, Porto da 
Madama, Boa Vista, Porto 
da Pedra, Neves, Covanca, 
Galo Branco, Coelho, Raul 
Veiga, Zé Garoto, Rosane, 
Vila Iara, Brasilândia e 
Porto do Rosa.

Durante o trabalho por 
todo o município, estão 
sendo utilizados mais de 20 
caminhões de iluminação 
pública. Antes, a cidade 
só contava com quatro 
caminhões à disposição 
para atuar nos reparos e 
trocas de lâmpadas. Além 
das rotas estabelecidas 
pelo programa Ilumina São 
Gonçalo, seis veículos são 
destinados ao atendimento 
das solicitações de ma-
nutenção dos postes que 
chegam via aplicativo .

Águas do Rio visita 
bairros em 7 cidades
O programa Águas do Rio 
Com Você estará em 46 bair-
ros de sete municípios da 
área de atuação da con-
cessionária nesta semana: 
Belford Roxo, São João de 
Meriti, Duque de Caxias, 
Nova Iguaçu, Itaboraí, São 
Gonçalo e Maricá. O muti -
rão, formado por 500 fun -
cionários, realizará aten -
dimentos presenciais até 
sábado (28). Neste último 
dia, aliás, a prioridade será 
oferecer serviços a clientes 
que estavam ausentes nas 
primeiras visitas.

Diretor-comercial da em -
presa, Eduardo Lana explica 
os objetivos da iniciativa. 

“O porta a porta possi -
bilita um relacionamento 
muito mais próximo e ativo 
com o consumidor. Nessas 
visitas conseguimos nego-
ciar débitos em condições 
superespeciais; em alguns 
casos, em até 120 parcelas. 
Nossos pro�ssionais estão 
sempre identificados, e é 
importante que os clientes 

escutem as oportunidades 
oferecidas e atualizem seus 
dados cadastros”, disse.

Os func ionár ios  da 
concessionária podem ser 
identificados pelo colete 
e crachá da empresa. Eles 
vão solicitar informações 
como identidade, CPF, te -
lefone e e-mail. Além disso, 
carregam uma maquininha 
de débito e crédito para a 
realização de pagamentos. 
Segundo a Águas do Rio, 
os dados são resguardados 
seguindo as diretrizes da Lei 
Geral de Proteção de Dados 
Pessoais (LGPD). Portanto, 
os clientes podem �car tran -
quilos quanto à privacidade 
das informações.

A negociação de débitos 
é feita na visita do pro�ssio-
nal da empresa, e as condi-
ções de parcelamento são 
personalizadas. O programa 
oferece condições especiais, 
de acordo com o perfil de 
cada cliente, ajustando as 
parcelas de forma que elas 
caibam no orçamento .

Búzios terá encontro de 
turismo regional amanhã
O Encontro Fluminense 
FBHA – Integração do Turis-
mo Regional chega a Búzios, 
um dos destinos mais conhe-
cidos do país, amanhã, no 
Ferradura Resort. Realizado 
pela Federação Brasileira de 
Hospedagem e Alimentação 
(FBHA) e pelo Sindicato dos 
Hotéis, Bares, Restaurantes 
e Similares de Armação dos 
Búzios (SindSol), com o apoio 
técnico e operacional da Fe-
comércio-RJ, Sesc, Senac e 
do Sebrae, o evento é gratuito 
e reunirá empreendedores, 
fornecedores e líderes seto-
riais dos segmentos de hos-
pitalidade e gastronomia da 
região da Costa de Sol para 
um dia de desenvolvimen -
to pro�ssional, networking, 
oportunidades de negócios e 
interação com empreendedo -

res e colaboradores.
Na programação, a primei -

ra apresentação do dia será 
do consultor especialista do 
Sebrae Flávio Gueiros, que 
falará sobre os “Desafios e 
Oportunidades através da 
economia do turismo”, onde 
aborda a importância do 
desenvolvimento das com -
petências individuais para o 
crescimento dos empreendi-
mentos turísticos. Em segui-
da, representante do Sistema 
Fecomércio/Sesc/ Senac fala-
rá sobre turismo �uminense e 
o  Sebrae Regional abordará 
sobre sua atuação, e as di-
ferentes soluções que estão 
desenvolvendo, com foco no 
setor de turismo e suas ações 
voltadas para os empresários 
da Costa do Sol.

Encerrando a manhã, Ale-

xandre Sampaio, presidente 
da FBHA, e Thomas Weber, 
presidente do Sindsol, irão 
mediar um bate papo sobre 
políticas públicas e a atuação 
público privado com prefeitos 
e secretário de turismo da 
região.

Após a pausa do almoço, 
Ricardo Rielo, vice- presiden -
te da Comissão de Turismo 
da OAB-RJ e assessor jurídico 
da Federação Brasileira de 
Hospedagem e Alimentação 
(FBHA), abordará sobre os 
impactos da reforma tribu -
tária nos setores de hospe-
dagem e alimentação fora do 
lar. Em paralelo às palestras, 
o Encontro Fluminense – In-
tegração do Turismo Regional 
também promoverá sessão de 
negócios, ciclo de workshops 
gastronômicos, exposição de 

artesanatos da região, além 
de degustação de espumante, 
cervejas artesanais e cachaças 
especiais.

De acordo com Thomas 
Weber, presidente do Sindsol 
de Búzios, o evento é uma ex-
celente oportunidade de reu-
nir personagens importantes 
do turismo da Costa do Sol, 
buscando o fortalecimento do 
setor, por meio da interação 
entre os participantes.

“Foi uma conquista muito 
grandiosa ter este encontro 
em nosso município, sabe -
mos da importância do turis-
mo para o balneário e como é 
fundamental essa troca de ex-
periências para impulsionar 
nossos negócios e promover 
o setor não em Búzios, mas 
em toda a região”, enfatiza 
Thomas.

Evento, realizado pela FBHA e SindSol, tem apoio da Fecomércio e do Sesc

Naturgy na 
Rede Mulher 
na Palma 
da Mão
 A Naturgy é a primeira 
empresa do Rio de Janeiro 
a aderir à Rede Mulher na 
Palma da Mão, lançada 
pela Secretaria de Estado 
da Mulher, na semana pas-
sada, durante o 1° Fórum 
Estadual de Organismos de 
Políticas para Mulheres, no 
Palácio Guanabara. 

A partir de novembro, 
as contas de gás envia-
das aos clientes já terão 
impressas o QR Code de 
acesso ao aplicativo Rede 
Mulher e exibirão também 
informações sobre os dife-
rentes tipos de violência.

Desenvolvido pelo go -
verno do estado, o aplica-
tivo permite à mulher, por 
meio de um clique, acionar 
a Polícia Militar; pedir aju-
da a pessoas cadastradas 
como “guardiões”; fazer 
um registro de ocorrência 
on-line, e ter acesso a ou-
tros serviços.

Jornalista que se destacou no colunismo social é a convidada no dia 31

Jornalismo Fluminense: 
Fórum recebe Estela Prestes
A jornalista Estela Prestes, 
que se destacou na pro�s -
são como colunista social, 
é a convidada do Fórum 
da Memória do Jornalismo 
Fluminense, onde falará de 
sua história e do colunismo 
social, no dia 31 de outubro, 
próxima terça-feira,  às 17h, 
no Solar do Jambeiro, Rua 
Presidente Domiciano, 195, 
Ingá. A entrada é franca. 

Estela Prestes fez his-
tória e ainda faz no colu -
nismo social. Sua coluna  
sempre foi referência nos 
veículos por onde passou 
como o semanário Sete Dias 
e nos jornais O FLUMINEN -
SE, Jornal do Brasil e A Tri-
buna. Ela recebeu o Prêmio 
Barbosa Lima Sobrinho de 
Jornalismo concedido pela 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro. 
Atualmente é editora do 
caderno E. 

O Sindicato dos Jornalis-

tas Pro�ssionais do Estado 
do Rio de Janeiro, responsá-
vel pela iniciativa, e já ouviu 

os jornalistas Continentino 
Porto, Célio Pimentel, Dulce 
Tupi e Adelfran Lacerda .

Divulgação

Estela Prestes falará na próxima terça-feira, às 17h, no Solar do Jambeiro
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Muitas pessoas têm di�cul -
dades de se organizarem 
�nanceiramente. Na coluna 
de hoje, iremos mostrar 
uma metodologia que aju -
da a destinar cada receita 
a uma despesa e melhorar 
a administração do seu 
dinheiro. Muitos tem facili -
dade em fazer dinheiro, mas 
pela falta de organização, 
não conseguem guardar 
nada, e em alguns casos, 
ainda contraem dívidas. 
Essa metodologia é muito 
difundida pelos educadores 
�nanceiros e é chamada de 
potes �nanceiros. 

Lembre-se dessa regra de 
ouro: o hábito de adminis -
trar bem o seu dinheiro é 
mais importante do que o 
total que você faz e possui. O 
primeiro e mais importante 
pote é o da sua liberdade 
financeira. Deposite nela 
10% de tudo que receber já 
descontados os impostos. 
Esse valor deve ser aplicado 
em investimentos de longo 
prazo, com intuito de gerar 
uma renda passiva que de-
pois irá retornar para você 
um valor mensal. Esse valor 
aplicado não deverá nunca 
ser utilizado. Essa aplicação 
é sua “galinha de ovos de 
ouro”. Todo rendimento 
que ela produzir no início, 
deverá ser reinvestido até 
alcançar a massa crítica, 
que é um número que você 
deve ter em mente, que será 
su�ciente para você resga -
tar os juros dessa aplicação 
e manter um nível de vida 
mais do que  satisfatório. 
Quando mais cedo você 
criar essa conta, mais 
cedo você 
a l c a n ç a r á 
sua liberda-
de financei -
ra. Esse pote 
deve ser a sua 
prioridade!

O próximo 
pote é o do 
seu entreteni -
mento e você 
deve destinar 
10% para isso 
no mês corrente. É im-
portante manter o equi -
líbrio entre o hoje e o 
amanhã. Não é preciso 
sacri�car o presente para ter 
um futuro virtuoso. Pode se 
ter um presente muito bom 
e um futuro melhor ainda. 
O lazer é importante para 
acalmarmos o espírito e 
trazer prazer para nossa 
vida diária. Economizar 
ao extremo e só pensar no 
futuro é um problema tão 
grande quanto gastar tudo 
agora e não pensar no ama-
nhã. Mantenha o equilíbrio.  
O objetivo desse pote é sua 
satisfação pessoal.

O terceiro pote também 
de 10% é para as despesas 
de longo prazo. Esse pote 
é para você comprar ou 
trocar de carro, fazer aquela 
viagem para outra cidade 
ou país com a família, sem 
se endividar, pois os juros 
no Brasil são muito caros. 
Faça o dinheiro primeiro e 
gaste depois. Muitos pegam 
empréstimos ou �nanciam 
aquilo que querem e aca-
bam pagando muito mais 
por aquele bem ou serviço. 
Pagam o preço de duas via-
gens para fazer uma. Como 
falei anteriormente, o há -
bito de administra bem seu 
dinheiro é mais importante 
do que a quantidade que 
você faz. Sem sabedoria, 
mesmo com muito você 
aproveitará menos do que 
aquele que faz pouco, mas 
administra bem.

O próximo pote de também 
10% é para sua educação, 
seja ela de desenvolvimento 
pessoal, seja para entender 
sobre finanças, seja para 
você crescer como pro�s -

sional na área em que atua 
e aumentar sua capacidade 
de entregar mais, com qua-
lidade e receber mais por 
isso. Por exemplo, trabalhei 
muitos anos com tecnolo -
gia da informação, �z vários 
cursos de tecnologias novas 
para me manter na ponta 
do mercado. Hoje na área 
�nanceira e de desenvolvi -
mento de pessoas, sigo na 
mesma linha. Quanto mais 
informação eu possuo, mais 
capacidade eu tenho, mais 
coloco em prática e mais 
resultado gero e mais me 
valorizo. Se você é pro�ssio -
nal autônomo ou emprega -
do, na sua área de atuação 
o que é mais importante 
dominar de conhecimento 
agora? Essa é a conta que 
irá fazer com que sua renda 
mensal aumente sempre.

O quinto pote onde você 
irá destinar 50% das suas 
receitas é para o pote das 
despesas essenciais – gastos 
com casa, transporte, ali -
mentação, vestuário, saúde. 

Aqui é importante ter 
um custo fixo(alu -
guel, condomínio, 
plano de saúde, por 

exemplo) e 
variável (gás, 
supermerca-
do, luz, etc..) 
controlado 
seja através 
de planilha 
ou aplicati -
vo. O gran-
de perigo é 
que quando 
invisto em 
mim, cresço 
p r o f i s s i o -

nalmente e passo a 
fazer mais dinhei -
ro, aumento muito 
meu estilo de vida. 

Mantenha seu estilo de vida 
sempre um nível abaixo do 
que é possível, para você 
manter a �exibilidade para 
destinar recurso para onde 
é mais importante agora.

O último pote de 10% você 
irá destinar para duas con-
tas. Uma é da sua reser-
va financeira para cobrir 
qualquer imprevisto e não 
precisar entrar no cheque 
especial, cartão de crédito 
ou empréstimos e começar 
a alimentar dívidas. E parte 
para doação. Doar é mui-
to importante, contribuir 
com a comunidade, com 
pessoas que passam por 
di�culdades no momento. 
Dar um pouco ao mundo 
o que ele trouxe para nós. E 
como faço essa divisão. No 
primeiro momento priorize 
construir sua reserva de 
pelo menos seis meses o va-
lor das suas despesas, mas 
ainda assim tire mesmo que 
uma parte pequena para 
doação. À medida que você 
já possui essa reserva cria-
da, destine 5% para doação 
e os outros 5% você destina 
ao pote que é mais impor -
tante focar nesse momento.

Em caso de dúvidas, mande 
e-mail para dalton@prospe -
recoach.com.br.

Um grande abraço e até a 
próxima!

Lembre-se: 
o hábito de 
administrar 
bem o seu 

dinheiro é mais 
importante do 
que o total que 

você faz e possui

OPINIÃO

Dalton Ferreira é bacharel em 
Ciências Sociais e mestre em 
Coaching Pessoal e Liderança 
Organizacional

Divulgação

A Operação Lei Seca con-
duziu fiscalizações du -
rante o último final de 
semana, abordando um 
total de 3.051 motoristas, 
dos quais 507 foram de-
tectados com níveis de 
alcoolemia, representan -
do 16,61% do total. Desta-
cando-se com os maiores 
índices, no dia 21/10, a 
Barra da Tijuca registrou 
41,4%, enquanto Vista Ale-
gre marcou 35,8%. Outras 
áreas afetadas incluem Ita-
guaí, com 32,7% de moto-
ristas sob efeito de álcool, 
Niterói com 26,0%, e Cam-
po Grande com 25,7%. 
No interior do estado, em 
Campos dos Goytacazes, 
foram registrados 24,41% 
de casos.

�4�I�V�M�K�S��
�R�E�W���Z�M�E�W

Morte da cantora foi anunciada pelas redes sociais do grupo vocal

�1�S�V�V�I���'�]�Z�E�����M�R�X�I�K�V�E�R�X�I���H�S��
�5�Y�E�V�X�I�X�S���I�Q���'�]�����E�S�W���������E�R�S�W
A cantora Cyva, do Quarteto 
em Cy, morreu aos 85 anos, 
no domingo (22). A morte 
foi anunciada pelas redes 
sociais do grupo vocal. “É 
com imenso pesar que noti -
ciamos a passagem de Cyva, 
integrante e fundadora do 
Quarteto em Cy. Cyva par-
ticipou de toda a carreira 
do grupo, desde 64, todas 
as formações. Grande líder, 
uma irmã e tia generosa com 
todos, uma amiga sensível. 
Vai fazer muita falta!”.

Em abril deste ano, mor -
reu a cantora Cynara, aos 78 
anos, que estava internada 
no Hospital Prontocor, na 

Tijuca, na zona norte do Rio 
de Janeiro.

A cantora Cybele morreu 

em agosto de 2014, aos 74 
anos, vítima de isquemia 
pulmonar, em casa, quando 
se recuperava de uma pneu-
monia.

O grupo vocal era forma-
do pelas irmãs Cybele, Cyna-
ra, Cyva e Cylene, todas baia-
nas da cidade de Ibirataia. 
Originalmente conhecido 
como As Baianinhas, o gru-
po já tinha adotado o nome 
de Quarteto em Cy quando 
estreou no Rio de Janeiro, em 
1964, em uma boate do Beco 
das Garrafas, em Copacaba-
na, na época reduto da bossa 
nova e da música popular 
brasileira (MPB) .

�)�W�X�E�H�S���H�I�W�T�I�V�H�M�m�E���6���������F�M�P�L�z�I�W��
�I�Q���V�I�W�s�H�Y�S�W���V�I�G�M�G�P�g�Z�I�M�W
Em 2021, mais de 2 milhões 
de toneladas de resíduos 
sólidos pós-consumo com 
potencial de reciclagem fo -
ram enviados para aterros no 
estado do Rio de Janeiro. Esse 
volume representa mais de R$ 
2 bilhões em recursos, literal-
mente enterrados. A estimati -
va faz parte do Mapeamento 
de Recicláveis Pós-Consumo 
no Estado do Rio de Janeiro 
2023, elaborado pela Firjan 
e que está em sua segunda 
edição com recorte estadual.

“A geração total de resí-
duos sólidos urbanos (RSU) 
no estado do Rio é de apro-
ximadamente 7,5 milhões de 
toneladas anuais. O Mapea-
mento identi�ca os pontos de 
geração e destinação desses 
resíduos e indica oportuni -
dades de fortalecimento de 
toda a cadeia da indústria da 
reciclagem no estado”, expli-
ca Isaac Plachta, presidente 
do Conselho Empresarial de 
Meio Ambiente da Firjan.

A separação do resíduo no 
momento da geração é fun -

damental para a valorização 
do material pela reciclagem. 
O estudo mostra um avanço 
na separação dos resíduos 
pós-consumo gerados por 
empresas, que saltou para 

35,8% do �uxo, um percen -
tual mais expressivo do que 
os 20,9% encontrados em 
2019, indicando um avanço 
na recuperação de resíduos 
pós-consumo no estado. Já a 

separação de resíduos sólidos 
urbanos, representada pelo 
percentual de coleta seletiva, 
permanece tímida: 1,3% do 
total.

“Não houve mudança re-
presentativa do regramento 
de gerenciamento de resíduos 
desde 2019 que tenha deter-
minado uma maior segrega-
ção dos resíduos nas empre-
sas. O avanço observado foi 
provavelmente induzido pelo 
mercado e pelas práticas ESG. 
A gestão de resíduos é o cri-
tério ambiental de ESG mais 
aplicado pelas empresas em 
suas operações”, a�rma Jorge 
Peron Mendes, gerente de 
Sustentabilidade da Firjan .

Estimativa é do ‘Mapeamento de Recicláveis Pós-Consumo’ elaborado pela Firjan
Divulgação / Firjan

Separação do resíduo no momento da geração é fundamental para a reciclagem

Corrida de 4KM foi gratuita e os participantes tinham idades acima dos 60 anos

���l���'�S�V�V�M�H�E���H�S���,�S�V�X�S���2�M�X�I�V�x�M�������9�T��
�V�I�}�R�I���Q�E�M�W���H�I���Q�M�P���G�S�V�V�I�H�S�V�I�W��
Mais de mil corredores com 
idades acima dos 60 anos 
participaram da 1º edição 
do Corrida do Horto Niterói 
60Up. O evento realizado 
pela Prefeitura de Niterói, 
por meio das Secretarias Mu-
nicipal do Idoso, de Governo 
(com apoio da Administração 
Regional do Barreto) e de 
Esportes, aconteceu no últi -
mo domingo (22). A corrida 
de 4KM foi gratuita e todos 
os participantes receberam 
medalhas.

O vice-prefeito, Paulo Ba-
gueira, participou da corrida 
e disse que chegou para �car.

“Foi sensacional a Corrida 
do Horto que aconteceu na 
manhã deste domingo pelas 
ruas do Barreto. A corrida reu -
niu cerca de 1 mil pessoas, em 
sua maioria, idosos do projeto 
60 UP. Um grande sucesso de 
público e organização. Essa, 
que foi a primeira corrida de 
rua da Zona Norte de Niterói, 
chegou para ficar. Ano que 
vem tem mais”.

Maria Lúcia de Oliveira, 
de 69 anos, fez o percurso de 
muletas e recebeu, além da 
medalha, o troféu de supera-
ção. Ela faz parte do Núcleo 
60UP de Piratininga. O se-
cretário municipal do Idoso, 
José Antônio Fernandez (Zaf), 
explicou que a ação foi pen-
sada para gerar bem-estar e 

socialização para os idosos.
“As atividades sociais ge-

ram sentimentos positivos 
e evitam a depressão, prin-
cipalmente nessa parcela 
da população, acima dos 60 
anos. Quando unimos isso ao 
esporte, a ação �ca completa. 
A nossa grande intenção com 
a Corrida do Horto foi permi-
tir uma atividade saudável e 
cheia de interação aos idosos 
da cidade. Fazer com que eles 

pudessem sair de casa, con-
versar, conhecer pessoas no-
vas... Nosso objetivo principal 
é sempre dar a eles qualidade 
de vida pela socialização”, 
declarou Zaf.

Durante o evento, os par-
ticipantes receberam água e 
isotônico para garantir a hi -
dratação, além de frutas. Após 
a corrida, teve um aulão de 
ginástica com os professores 
do projeto sessão de masso-

terapia.
A Prefeitura de Niterói 

oferece atividades gratuitas 
como ginástica, dança de sa-
lão, canto, roda de conversa e 
passeios aos idosos da cidade 
com o projeto 60UP. O projeto 
está disponível em diversos 
pontos da cidade, em datas 
e horários específicos para 
cada atividade.

Mês do Idoso  - Em 2006, 
a Lei nº 11.433 escolheu 1º 
de outubro (data da promul-
gação do Estatuto da Pessoa 
Idosa) como Dia Nacional 
do Idoso. De acordo com o 
Ministério da Saúde, atual -
mente, os idosos representam 
14,3% dos brasileiros, ou seja, 
29,3 milhões de pessoas. E, 
em 2030, o número de idosos 
deve superar o de crianças e 
adolescentes de zero a qua-
torze anos. Em sete décadas, 
a média de vida do brasileiro 
aumentou 30 anos, saindo de 
45,4 anos, em 1940, para 75,4 
anos, em 2015.

Nathália Félix/Divulgação

Durante o evento, os participantes receberam água e isotônico para a hidratação

O vice-prefeito, 
Paulo Bagueira, 
disse que a 
corrida veio para 
�car: ano que 
vem tem mais

Houve avanço 
apenas na 
separação de 
resíduos pós-
consumo por 
empresas

Divulgação

Cyva participou de toda carreira do 
grupo, criado por 4 irmãs em 1964
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Empreendedorismo em alta
Totalmente gratuito e com o 
objetivo de gerar negócios, 
apontar tendências e capaci -
tar empreendedores e quem 
pretende abrir um negócio, 
a Feira do Empreendedor 
promovida pelo Sebrae Rio 
acontecerá entre os dias 9 
e 11 de novembro, sempre 
começando às 10h e com 
término às 21h, no Centro 
de Convenções ExpoMag, na 
Cidade Nova. A nova edição 
já conta com mais de 30 mil 
inscritos e a previsão é que 
até o início do evento esse 
número ultrapasse os 60 
mil. As inscrições podem ser 
feitas pelo link: https://fei -
radoempreendedor.sebraerj.
com.br/. 

“A pessoa vai ao evento 
para adquirir conhecimen -
tos, ter ideias inovadoras e 
sustentáveis, além da pos-
sibilidade de encontrar um 
fornecedor, já que muitas 
vezes, quem empreende, não 
sabe como se aproximar de 
um determinado mercado, 
ou de encontrar oportuni -
dades de negócios. A Feira 
do Empreendedor tem esse 
papel de conectar essas em-
presas dentro do mesmo 
espaço”, analisa Antonio 
Alvarenga, diretor-superin -
tendente do Sebrae Rio.  

A Feira do Empreendedor 
contará com aproximada -
mente 300 palestras, distri -
buídos em 12 espaços. Entre 
os palestrantes con�rmados: 
Camila Farani, fundadora 
do G2 Capital; Bernardinho, 
técnico de vôlei e criador da 
Roda da Excelência; Nathalia 
Rodrigues, mais conhecida 
como Nath Finanças e o 

David Braga, que começou a 
empreender aos 13 anos de 
idade e vai contar um pouco 
da sua experiência. 

Entre as novidades des-
sa edição, o Espaço Geek, 

apresentará as principais 
tendências para quem em -
preende neste nicho. Já o es-
paço Empório, vai apresentar 
produtores rurais, além das 
Indicações Geográ�cas, que 

são regiões que se tornam re-
ferência pelo que produzem, 
como a cachaça de Paraty; o 
palmito de Mambucaba, da 
região de Angra dos Reis; o 
Arroz Anã, de Cantagalo e da 

Laranja de Tanguá, reconhe-
cida por sua doçura intensa 
e maior rendimento de suco. 
A Feira também terá espaços 
destinados às oficinas, ro-
dada e sessão de negócios, 

experiências, atendimentos, 
consultorias e startups. 

“Esse evento é um agente 
promotor do desenvolvi -
mento da economia do nosso 
estado para quem empreen -
de ou quer empreender”, 
conclui Alvarenga. 

Materiais disponíveis - No 
site do evento, o Sebrae Rio 
disponibilizou materiais com 
os mais diversos temas que 
impactam a rotina de quem 
empreende como: Diversida-
de e Inclusão; Educação Em-
preendedora; Empreendedo -
rismo Feminino; Finanças; 
Franquia; Inovação e Tec-
nologia; Marketing Vendas; 
Negócios Internacionais; 
Planejamento Estratégico; 
Proteção de Dados (LGPD); 
Redes Sociais, e Setoriais. 

Serviço:
Feira do Empreendedor do 
Sebrae Rio 
Inscrições: https://feira -
doempreendedor.sebraerj.
com.br/ 
Endereço: Centro de Con-
venções ExpoMag – R. Bea-
triz Larragoiti Lucas – Cidade 
Nova – Centro, Rio de Janeiro 
Data: 9 a 11 de novembro, 
quinta a sábado 
Horário: Das 10h às 21h .

Evento contará 
com cerca de 
300 palestras, 
ques estarão 
distribuídos em 
12 espaços

Divulgação
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Startup 
de Niterói 
vence 
�H�I�W�E�¤�S
O Desa�o de Inovação Fir-
jan IEL no BIN@Rio, com-
petição que aconteceu na 
Casa Firjan, premiou cinco 
startups que apresentaram 
soluções para tornar as 
cidades mais inteligentes, 
humanas e sustentáveis. A 
Octa City, startup de Nite-
rói, levou o primeiro lugar 
por apresentar solução ba-
seada em Inteligência Arti -
�cial, que integra dados em 
tempo real de sensores ur-
banos, fornecendo alertas 
e análises para combater 
inundações. As classi�ca -
das se destacaram entre 
30 inscritas que passaram 
por análise da Comissão 
Interna de Avaliação, com -
posta por pro�ssionais dos 
setores que atuam com 
inovação na Firjan. 

A iniciativa foi reali -
zada em parceria com a 
Universidade do Porto. “É 
grati�cante ver que essas 
startups estão se conso-
lidando com a oferta de 
serviços de grande valor 
para a nossa região, com 
propostas inovadoras que 
fazem a diferença no dia a 
dia da população”, desta -
cou o presidente da Firjan 
Leste Fluminense, Ricardo 
Fernando Guadagnin. 

As startups passaram 
por um processo de in -
dicação de ambientes de 
inovação do Rio de Janeiro 
- incubadoras, acelerado -
ras, programas de apoio, 
fundos de investimento, 
entre outros. “O desafio 
foi muito importante já 
que conecta soluções de 
startups �uminenses para 
desa�os das cidades, que 
são muitos. Foi superin -
teressante dar visibilidade 
às soluções oferecidas pelo 
ecossistema de inovação 
do Rio de Janeiro”, expli -
cou Julia Zardo, gerente de 
Ambientes de Inovação da 
Firjan .
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Firjan Sesi oferece 2 mil vagas
Foi ampliado até dia 29 o 
período de inscrições do pro -
cesso seletivo para as vagas 
gratuitas do Ensino Médio da 
Firjan SESI com formação téc-
nica em parceria com a Firjan 
Senai. As oportunidades estão 
distribuídas em 16 unidades 
no Rio de Janeiro, para aulas 
no turno integral para o ano 
letivo 2024. A escola Firjan 
Senai Sesi São Gonçalo dispo-
nibiliza 152 vagas. Ao todo, no 
estado, são ofertadas 2.120 va-
gas distribuídas pelas demais 
escolas da Região Metropoli-
tana em Ben�ca, Jacarepaguá, 
Laranjeiras, Maracanã, Duque 
de Caxias, Nova Iguaçu e Ti-
juca. Pelo interior, há dispo -
nibilidades em Barra do Piraí, 
Barra Mansa, Nova Friburgo, 
Macaé, Petrópolis, Resende, 
Três Rios e Volta Redonda. 

O edital está disponível 

no site da Escola Firjan Sesi. 
Em São Gonçalo, os cursos 
oferecidos para a formação 
técnica são os de Automação 
Industrial, Planejamento e 

Controle da Produção, De -
senvolvimento de Sistemas e 
Logística. Podem se candida-
tar jovens com mínimo de 14 
anos, completos até dezem-

bro de 2023, que estejam em 
fase de conclusão do 9º ano do 
Ensino Fundamental em 2023. 

A aplicação das provas será 
no dia 2 de dezembro, com 
50 questões de Língua Por-
tuguesa, Matemática, Ciên -
cias da Natureza e Ciências 
Humanas. São reservadas 5% 
das vagas em cada unidade 
escolar para pessoas com de-
�ciência (PCD.

O início das aulas está 
previsto para 5 de fevereiro 
de 2024. Os candidatos devem 
ter renda familiar per capita 
bruta de, no máximo, 1,5 sa-
lário mínimo, e será exigida 
documentação comprobató -
ria desta condição, conforme 
estabelecido no edital, em 
cumprimento ao Regulamen -
to do SESI. Mais informações 
podem ser obtidas no edital 
ou através do telefone 0800 

0231 231.  

Documentos- O candidato 
deve preencher o formulário 
com os dados solicitados e 
anexar os documentos: 
• Carteira de Identidade; 
• CPF; 
• Estar em fase de conclusão 
do 9º ano do Ensino Funda-
mental em 2023; 
• Certificado de Conclusão 
ou Declaração de Matrícula 
original no 9º ano do Ensino 
Fundamental ou o último 
boletim escolar emitido pela 
instituição em que o candi -
dato está cursando o 9º ano; 
• Autodeclaração de baixa 
renda;
• Comprovante de depen -
dência de industriário (ou 
ex-industriário com vínculo 
até 3 anos antes da data de 
publicação do edital) .
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Negócios na Praia das Pedrinhas
A Praia da Pedrinhas vai re-
ceber, no dia 25 de outubro, 
o I Encontro de empresários 
e empreendedores da Praia 
das Pedrinhas, que integra 
o Projeto Economia do Mar, 
com objetivo de dinamizar o 
local, fortalecendo a econo -
mia através da ativação dos 
empreendedores azuis, com 
foco no uso sustentável de 
recursos oceânicos em ativi-
dades econômicas. O projeto 
será realizado a partir de uma 
parceria entre a Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico 
de São Gonçalo e o Sebrae.

Junto à Prefeitura e o Se-
brae, a Associação dos Empre-
sários da Praia das Pedrinhas 
e outros participantes locais 
farão a reunião de apresen-
tação do projeto para os em-

presários locais. O encontro 
será às 15h, no Restaurante 
Pedrinhas Internacional.

Entre as ações estratégica 
previstas estão a capacitação 
empresarial com oferta de 
programas e treinamento para 
os empreendedores locais, 
através da oferta de cursos 
sobre gestão de negócios, boas 
práticas na área da economia 
do mar, aspectos regulatórios 
e ambientais, marketing e 
muito mais. Também serão 
estabelecidas redes de apoio, 
para o estabelecimento de 
parcerias que possam forta-
lecer a voz e a posição dos 
empreendedores no mercado.

A sustentabilidade tam -
bém será debatida no encon-
tro. Dada a importância da 
preservação do ambiente ma-

rinho, o projeto enfatiza prá -
ticas sustentáveis. Isso pode 
incluir a implementação de 
medidas para reduzir o impac -
to ambiental das atividades 
econômicas ligadas ao mar. 
Os empreendedores também 
receberão orientação de como 
obter recursos �nanceiros.

O projeto busca criar um 
ambiente propício ao cresci -
mento e à prosperidade dos 
pequenos negócios relacio -
nados à economia do mar na 
região da Praia das Pedrinhas, 
melhorando sua capacidade 
empreendedora, impulsio -
nando a competitividade e 
ampliando as oportunidades 
de negócios, contribuindo 
assim para o desenvolvimento 
econômico sustentável de São 
Gonçalo e arredores.

Paula Johas/Divulgação
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Lucas Alvarenga/Divulgação
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Cenas de guerra em um dia com 
ataques a ônibus e a trem no Rio
Represália a operação policial deixa rastro de destruição na cidade e passageiros sem poder voltar para casa

Uma operação da Polícia Civil do 
Rio de Janeiro terminou, nesta 
segunda-feira (23), com a morte 
de Matheus da Silva Rezende, o 
Faustão, acusado de ser um dos 
líderes da milícia na Zona Oeste 
da capital. Mas o fato acabou 
ficando em segundo plano 
depois que criminosos atearam 
fogo em 35 ônibus e um trem 
na região.

O governador do estado, 
Cláudio Castro, disse que há 
um plano de contingência 
em andamento e que a polícia 
vai garantir que não ocorram 
mais ataques ao transporte 
público da cidade. Até agora, 
foram con�rmadas 12 prisões 
de suspeitos de envolvimento 
nos incêndios. Esses suspei-
tos, segundo o governador, 
foram presos por prática de 
terrorismo.

“Estes criminosos estão 
presos por ações terroristas. 
E por isso estão sendo en-
caminhados imediatamente 
para presídios federais. Por-
que são locais de terroristas. 
Nossas forças de segurança 
estão unidas e ativas. A po-
pulação pode dar um voto de 
con�ança. Porque essa luta é 
para libertar a população das 
facções que tentam tomar 
o poder do Rio de Janeiro”, 
a�rmou.

Em coletiva de imprensa, 
na noite desta segunda-feira, 
Castro admitiu que as forças 
de segurança foram pegas de 

surpresa. “Essa ação [dos cri-
minosos] não teve nenhuma 
coordenação. E quando não 
há coordenação, não tem in-
teligência que consiga pegar. 
A partir do momento que nós 

soubemos, a polícia foi toda 
para as ruas, tanto que fez as 
prisões”, a�rmou.

“A inteligência vem tra -
balhando e estamos agindo 
para prender o miliciano 

Zinho [líder da organização 
e irmão de Faustão]. Espe-
ramos que consigamos ter 
sucesso nas próximas horas. 
Estamos todos de prontidão 
para garantir que a vida vol-

te ao normal o mais rápido 
possível”, acrescentou Castro.

Operações contra milícias 
- Segundo a polícia, o homem 
morto ontem, conhecido 

como Faustão, era o número 
dois na hierarquia da milícia 
em Santa Cruz e Campo Gran-
de, na Zona Oeste do Rio. O 
líder Zinho (Luis Antônio da 
Silva Braga), líder da mesma 
organização, Tandera (chefe 
de outra milícia) e Abelha 
(líder do Comando Vermelho) 
também são procurados, se-
gundo Cláudio Castro.

O governador disse que 
o maior desafio que o país 
enfrenta hoje é a segurança 
pública. E que, por isso, é 
necessário que haja uma mo-
bilização de todos os estados 
para enfrentar os criminosos.

“O problema da segurança 
pública é muito maior do que 
o Rio de Janeiro. Quando as 
investigações mostram que 
criminosos de outros estados 
estão aqui, quando armas e 
drogas que são roubadas em 
São Paulo aparecem no Rio, 
tudo isso prova que é um 
problema do Brasil inteiro.  
Essas organizações não são 
pontuais, são má�as nacio -
nais” .

Ação da 
polícia contra 
a milícia teria 
desencadeado 
onda de terror, 
diz governo

Reprodução/TV Globo
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A previsão do mercado �nan -
ceiro para o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado 
a inflação oficial do país – 
caiu de 4,75% para 4,65% 
neste ano. A estimativa está 
no Boletim Focus de ontem 
(23), pesquisa divulgada se-
manalmente pelo Banco Cen -
tral (BC) com a expectativa 
de instituições financeiras 
para os principais indicado -
res econômicos.Para 2024, 
a projeção da in�ação �cou 
em 3,87%. Para 2025 e 2026, 
as previsões são de 3,5% para 
os dois anos.

A estimativa para este 
ano está acima do centro da 

meta de in�ação que deve ser 
perseguida pelo BC. De�nida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), a meta é 
3,25% para 2023, com inter-
valo de tolerância de 1,5 pon-
to percentual para cima ou 
para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,75% e o superior 
4,75%. 

Segundo o BC, no último 
Relatório de In�ação, a chan-
ce de o índice o�cial superar 
o teto da meta em 2023 é de 
67%. 

A projeção do mercado 
para a in�ação de 2024 tam-
bém está acima do centro da 
meta prevista, �xada em 3%, 
mas ainda dentro do intervalo 

de tolerância de 1,5 ponto 
percentual.

Em setembro, o aumento 
de preços da gasolina pressio-
nou o resultado da in�ação. O 
IPCA �cou em 0,26%, segun-
do o IBGE. O percentual foi 
acima da taxa de agosto, que 
teve alta de 0,23%. 

A in�ação acumulada este 
ano atingiu 3,50%. Nos últi -
mos 12 meses, o índice está 
em 5,19%, �cando acima dos 
4,61% dos 12 meses imedia-
tamente anteriores. 

Juros básicos - Para al-
cançar a meta de inflação, 
o BC usa como principal 
instrumento a taxa básica de 
juros - a Selic - de�nida em 

12,75% ao ano pelo Comitê de 
Política Monetária (Copom). 
O comportamento dos preços 
já fez o BC cortar os juros pela 
segunda vez no semestre, em 
um ciclo que deve seguir com 
cortes de 0,5 ponto percen-
tual nas próximas reuniões. 
Após sucessivas quedas no 
fim do primeiro semestre, 
a in�ação voltou a subir na 
segunda metade do ano, mas 
essa alta era esperada por 
economistas.

Ainda assim, em ata da 
última reunião, o Copom 
reforçou a necessidade de se 
manter uma política monetá -
ria ainda contracionista para 
que se consolide a convergên-

cia da in�ação para a meta em 
2024 e 2025 e a ancoragem das 
expectativas. As incertezas 
nos mercados e as expectati-
vas de in�ação acima da meta 
preocupam o BC e são fatores 
que impactam a decisão so-
bre a taxa básica de juros. 

De março de 2021 a agosto 
de 2022, o Copom elevou a Se-
lic por 12 vezes consecutivas, 
num ciclo de aperto monetá-
rio que começou em meio à 
alta dos preços de alimentos, 
de energia e de combustíveis. 
Por um ano, de agosto do 
ano passado a agosto deste 
ano, a taxa foi mantida em 
13,75% ao ano por sete vezes 
seguidas.

PIB e câmbio - A projeção 
das instituições financeiras 
para o crescimento da econo-
mia brasileira neste ano �cou 
em 2,9%.

Para 2024, a expectativa 
para o Produto Interno Bruto 
(PIB) - a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país - é de crescimento 
de 1,5%. Para 2025 e 2026, o 
mercado financeiro projeta 
expansão do PIB em 1,9% e 
2%, respectivamente. 

Por �m, a previsão para a 
cotação do dólar está em R$ 
5 para o �m deste ano. Para o 
�m de 2024, a previsão é que 
a moeda americana �que em 
R$ 5,05.

Aplicativos mais perto 
�H�E���V�I�K�Y�P�E�Q�I�R�X�E�m�i�S
A proposta sobre regula-
mentação das atividades 
de trabalhadores de apli -
cativos deve ser �nalizada 
até a próxima semana. O 
texto foi discutido em re -
união ontem (23) entre 
o ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, 
e o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, no Palácio do 
Planalto. Segundo Marinho, 
já existe uma base fechada 
para um acordo sobre o 
transporte de passageiros 
por aplicativos.

“Resta somente �nalizar 
a redação. Até semana que 
vem, estará consolidado 
para apresentar em defi -
nitivo ao presidente, para 
transformar em projeto de 
lei para ser submetido ao 
Congresso Nacional”, disse 
Marinho após o encontro 
com Lula. Segundo ele, o 
tema será conversado com 
os presidentes do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), e da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), antes do envio 
do texto para votação.

Marinho disse que ain -
da não há um acordo com 
relação à regulamentação 
dos aplicativos de entrega, 
mas o texto deverá seguir 
os mesmos conceitos do 
transporte de pessoas.

Outro tema debatido 
com Lula hoje foi o projeto 
de lei que fará alterações 
no saque-aniversário do 
FGTS. Segundo Marinho, 
nesta semana a proposta 
�nal deve ser fechada com o 
presidente Lula, com a Casa 
Civil, com o Ministério da 
Fazenda e com a Caixa. A 
proposta deve ser enviada 
ao Congresso Nacional até 
a semana que vem.

O texto deve permitir ao 
trabalhador que optar pela 
modalidade de saque-ani -
versário a possibilidade de 
sacar também o saldo da 
conta, não apenas a multa 
rescisória, em caso de de-
missão.

SP: aluna é 
morta e três 
estudantes 
�¤�G�E�Q���J�I�V�M�H�S�W
Uma aluna morreu e três 
estudantes ficaram feridos, 
nesta segunda-feira (23), após 
um ataque a tiros na Escola 
Estadual Sapopemba, na zona 
leste de São Paulo. Segundo 
o governo paulista, um dos 
alunos se machucou ao ten-
tar fugir do ataque. Todos os 
feridos foram levados para o 
Hospital Geral de Sapopem-
ba. O governo de São Paulo 
lamentou o ataque e expres-
sou solidariedade às vítimas 
e famílias.

O Ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
também usou a rede social X 
para expressar solidariedade 
às vítimas, famílias e à co-
munidade escolar. Segundo 
o ministro, “o Laboratório 
de Crimes Cibernéticos do 
Ministério da Justiça foi acio-
nado para auxiliar a polícia 
de São Paulo a aprofundar as 
investigações” .

�%�R�}�R�G�M�S���o���H�S���V�I�P�E�X�S�V���R�S���7�I�R�E�H�S���H�E���T�V�S�T�S�W�X�E���H�I���6�I�J�S�V�Q�E���8�V�M�F�Y�X�g�V�M�E

�4�V�S�¤�W�W�M�S�R�E�P���P�M�F�I�V�E�P���X�I�V�g��
�E�P�s�U�Y�S�X�E���H�M�J�I�V�I�R�G�M�E�H�E
Os pro�ssionais liberais te -
rão uma alíquota diferen -
ciada de impostos na refor-
ma tributária, disse ontem 
(23) o relator da proposta 
no Senado, Eduardo Braga 
(MDB-AM). O texto também 
preverá um valor para o 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional (FDR) maior que 
os R$ 40 bilhões aprovados 
pela Câmara dos Deputados, 
informação con�rmada pos -
teriormente pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad.

Braga pretende entre -
gar o relatório da proposta 
de emenda à Constituição 
(PEC) até hoje (24) à noite. 
Ele se reuniu com Haddad 
ontem para acertar os deta-
lhes �nais do parecer.

Segundo o senador, a 
alíquota especí�ca para os 
serviços prestados pelos 
pro�ssionais liberais, como 
médicos, advogados, con-

tadores, engenheiros, den-
tistas, arquitetos e outros, 
ainda não foi decidida. Ele 
informou ter apresentado 
uma contraproposta a uma 
sugestão da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB), 
com um valor intermediário 
para a alíquota.

“Tem aqueles pro�ssio -
nais [liberais] que estão no 
Simples [Nacional] e aqueles 
que estão acima do [limite 
de faturamento do] Simples. 
A carga tributária aprovada 
pelo texto da Câmara au-

mentava o tributo sobrema-
neira para esses pro�ssionais 
[que faturam mais que o 
Simples]. É aquele ditado: 
nem tanto, nem tão pouco”, 
disse.

Regime especial para mi-
cro e pequenas empresas, o 
Simples prevê alíquotas es-
peciais para microempresas 
que faturem até R$ 360 mil 
por ano e para pequenas 
empresas, que faturem até 
R$ 4,8 milhões por ano.

Tanto Braga quanto Ha -
ddad confirmaram que o 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional (FDR), que com-
pensará estados que perde-
rão incentivos fiscais após 
a reforma tributária, au -
mentará, mas nenhum dos 
dois citou valores. A Câmara 
aprovou R$ 40 bilhões, mas 
diversos estados pedem um 
orçamento de R$ 75 bilhões 
a R$ 80 bilhões.

Eduardo 
Braga pretende 
entregar o 
relatório da PEC 
até esta terça-
feira (24) à noite



Terça-feira, 24/10/2023comercial@ofluminense.com.br

FF
VEÍCULOS

FF
IMÓVEIS

COMPRA E VENDA
IMÓVEIS

ALUGUEL
EMPREGOS

D
CASA e SERVIÇOS NEGÓCIOS

E

7 ofluminense.com.br



Esportes8 Terça-feira, 24/10/2023ofluminense.com.br

Treinador 
lamenta 
novo revés 
tricolor

O Fluminen-
se voltou a 
decepcionar 
no Campeo-
nato Brasilei-
ro. No último 

domingo, os tricolores fo-
ram derrotados pelo Red 
Bull Bragantino, em Bra-

gança Paulista (SP).
Nesta partida, os trico-

lores tiveram vários desfal-
ques. No entanto, o técnico 
Fernando Diniz minimizou 
as ausências.

“Não creio que a derrota 
tenha acontecido por causa 
dos desfalques. Perdemos 
como um todo. Quando 
ganhamos e temos desfal-
ques não falamos disso. E 
quando perdemos também 
não será por isso. Perdemos 
porque o Bragantino foi 
melhor”, disse.

Contra o Bragantino, 
o Fluminense não contou 
com os zagueiros Nino e 
Felipe Melo, o lateral-es-
querdo Marcelo, o meia 
Lima e o atacante John 
Kennedy.

“Depois do gol tivemos 
momentos melhores. No 
segundo tempo, voltamos 
pior. O Bragantino mereceu 
ganhar o jogo”, declarou o 
treinador tricolor.

Os tricolores vão em 
busca da recuperação con-
tra o Goiás, amanhã, em 
Volta Redonda.

Partida que seria hoje foi adiada e deve acontecer na próxima Data Fifa

CBF fará reunião para 
�H�I�¤���R�M�V���&�S�X�E���I���*�S�V�X�E�P�I�^�E

O Superior Tri-
bunal de Justi-
ça Desportiva 
(STJD) negou, 
ontem, o pedi-
do do Botafogo, 

que queria manter a partida 
contra o Fortaleza para hoje, 
na Arena Castelão, pelo Cam-
peonato Brasileiro. A entidade 
ainda não de� niu um novo 
local para o jogo, mas a ten-
dência é de que o duelo seja 
realizado na próxima data 
Fifa, em novembro.

No último sábado, a par-
tida entre Botafogo e Athleti-
co-PR foi interrompida após 
queda de energia no estádio 
Nilton Santos. O jogo foi re-
tomado no dia seguinte, mas 
por conta do ocorrido, a CBF 
adiou o confronto entre o Glo-
rioso e Fortaleza. A decisão 
não agradou o clube carioca, 
que emitiu nota em protesto.

O Botafogo alega que não 
foi informado da mudança. A 
CBF adiou o jogo porque não 
haveria o intervalo mínimo 
de 66 horas entre as partidas.

O departamento de fute-
bol do Botafogo manteve a 
programação para a partida. 
O Clube chegou a acionar o 
STJD buscando a reversão 
do adiamento. No entanto, o 
Tribunal negou o pedido dos 
alvinegros.

Com isso, o Botafogo só 
voltará a campo no próximo 
domingo. Os alvinegros vão 
receber o Cuiabá, no Nilton 
Santos, às 20h (de Brasília).

Os cariocas podem ver a 
vantagem na liderança di-
minuir no meio de semana. 
Isso porque o vice-líder Red 
Bull Bragantino vai encarar 

o Atlético-MG, amanhã, no 
Estádio Nabi Abi Chedid, às 
19h. Uma vitória vai fazer os 
paulistas ficarem a apenas 
quatro pontos do Botafogo na 
classi� cação da Série A.

Torcida - O Botafogo viveu 
situação inusitada no � m de 
semana. Os alvinegros tive-
ram que enfrentar o Athleti-
co-PR na noite de sábado e 
tarde de domingo. O confron-
to precisou ser paralisado por 
falta de luz no Nilton Santos.

Os donos da casa não tive-
ram boa atuação, principal-
mente no recomeço do jogo e 

� caram no empate. Com isso, 
o Botafogo viu a distância 
para o Bragantino no Brasilei-
ro cair para sete pontos.

O técnico Lúcio Flávio la-
mentou a falta da torcida no 
Nilton Santos.

“É uma situação atípica. 
Tivemos paralisações durante 
a partida no sábado. Depois, 
foi uma correria para arrumar 
hotel para os atletas. Foi uma 
rotina diferente. Sem falar na 
atmosfera no estádio. Tínha-
mos 30 mil nos apoiando e 
depois o lugar vazio. Faz dife-
rença. Tanto que foi um jogo 
mais frio no retorno”, disse .

Vitor Silva / Botafogo

Botafogo iniciou ontem a preparação para o jogo contra o Cuiabá no domingo

Arrascaeta ainda 
sonha com o título

Marlon e Rossi têm 
�P�I�W�z�I�W���G�S�R�¤���V�Q�E�H�E�W

O Flamengo 
emplacou a 
segunda vitó-
ria seguida sob 
o comando de 
Tite. Desta vez, 

os rubro-negros venceram 
o clássico contra o Vasco, no 
último domingo, no Maracanã. 
O meia Arrascaeta valorizou a 
atuação da equipe, principal-
mente por não ter levado gol.

“A gente tinha um plano 
para este jogo. Parabenizar a 
equipe por não ter tomado 
gol de novo. A gente sabe que 
jogando o nosso jogo vamos 
conseguir marcar. Mas tem 
muita coisa para melhorar 
ainda”, disse.

O uruguaio destacou que 
o Flamengo não pode se con-

O Vasco foi der-
rotado no clás-
sico contra o 
Flamengo, no 
último domingo, 
pela 28ª rodada 

do Campeonato Brasileiro. O 
técnico Ramón Díaz não con-
tou com dois importantes joga-
dores do elenco: o meia Marlon 
Gomes e o atacante Rossi.

Os dois jogadores sofreram 
lesões na vitória contra o Forta-
leza. O clube carioca con� rmou 
que ambos sofreram proble-
mas musculares.

Rossi voltou a se lesionar na 
coxa. O atacante havia � cado 
de fora de duas partidas antes 
do duelo contra o Fortaleza.

Já Marlon Gomes teve o 
problema no � m do primeiro 

tentar em sonhar com a Liber-
tadores, mas deve pensar em 
título. Com o resultado, o Ru-
bro-Negro chegou a 50 pontos, 
nove atrás do líder Botafogo.

“Temos que pensar que 
cada jogo é uma final. Um 
clube como esse não pode 
sonhar só com Libertadores. 
Temos que sonhar com o título, 
mesmo sabendo que estamos 
em uma situação complicada 
para isso”, declarou.

Com o objetivo de ampliar 
sequência de vitórias e dimi-
nuir a diferença para o líder, 
o Flamengo volta a campo 
amanhã, quando visita o Grê-
mio, em Porto Alegre. A bola 
rola a partir das 21h30 (de 
Brasília), pela 29ª rodada do 
Brasileirão.

tempo da última partida. O 
meia teve lesão con� rmada e 
já iniciou tratamento.

O Vasco não divulgou o 
prazo de recuperação dos joga-
dores A equipe vai em busca da 
recuperação contra o Interna-
cional, na próxima quinta, em 
São Januário.

Apesar da derrota no clás-
sico, o técnico Ramón Díaz 
elogiou a atuação da equipe 
do Vasco e afirmou que um 
empate seria “justo”.

“Me sinto orgulhoso de es-
tar no Vasco. Estamos compe-
tindo em nível nacional, contra 
uma das melhores equipes do 
país. Fizemos uma boa partida. 
Tivemos chances de ganhar, 
mas creio que o resultado justo 
seria o empate” disse.

Fluminense 
encara o Goiás 
amanhã
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